## 1 批判の矛先

もいいところです。 今日 の聖書箇所は、 先々週の続きです。 全体の後半部分、 あるい は結び、 とい 0 7

あるときイ -エスが、 あるファリサイ派  $\mathcal{O}$ 人から食事の 招待を受け、 食卓  $\mathcal{O}$ 人とな 1)

な空気が流れ たことから、 しか 1 工 たのです。 招待した人をはじめ、そこに来ていた人のあいだで、変な、スが、当時の習慣に反して、食事の前に手を洗わなかった、 怪しむよう

さか疑問にも感じたところでした。 わっていました。そして私どもも、 たのです。先々週の箇所 を察知し てイエスは、 (三七~四四節) は、そのイエスの言葉を伝えるだけ 怪 しんでいる人たちを、 イエ スが一方的に語ったことについて、 to しろ批判する言葉を口 逆に に で始め さ

 $\mathcal{O}$ りました。 人たちで、 イ エスを招待した 1 工 ス の言葉は、 のは、ファリサイ 相当強 い派 パファリサイ派がの人、そこには 人、そこに集まっ 批 判だったのです。いくつまっていたのもファリサ かイ あ派

と言わ 判でしょう(四三節)。三つ目は、あなたたちは「人目につかない墓」のようなも は挨拶されることを好む。 や言い伝えには、 7  $\mathcal{O}$ の愛などはおろそかにしている(四二節)。二つ目は、 かれるということです(四四節)。 いました。 「ファリサ れます。 だところです。 ーつは、 その意味は、人は知らぬ間に汚れてしまい、 細心の注意を払っているけれど、もっと大事な、正義の実行や神へ 人々は不幸だ」という言葉を導入に あなたたちは、 神様以上に自分があがめられることを好んでいるという批 律法や、律法を守るため 本当に厳しい 批判です。 会堂では上席を好み、広場で 間違ったところに連れて の規則、三つ 以上が、 、三つの 先々週私ども 人間的な規則 ことを言  $\mathcal{O}$ 

学者に向けられます。 て今日の箇所、イエスの 批 判 の矛先は、 食事の 席に 出 てい た律法  $\mathcal{O}$ 専 律

一方的な批判に終始しています。 あります。 人の律法学者が苦情を言い立てます(四五節)。 その結果どうなったか、 しかし結局、ここも 今日の箇所の終わ りに イ 工

うとねらって を抱き、 エスがそこを出て行かれると、 っていた(五三~五四節)。いろいろの問題でイエスに質問を浴びせ始め、 律法学者やファリサイ派 何 0 か言葉じりをとらえ 人びとは激 し V 敵意 ょ

こうなるの か 、 つ、 何よりも、イエスの言葉は、律法学者やファは目に見えていたといえるかも知れません。 法学者やファ リサイ派の考えや行イエスの批判はそれ いに命

よう。 したの です。 このやりとり、 人間 的に見 n ば、 結果はこうなるほ か は な カ った で

になります。というのも、 11 まお読み した中にあ る、 る、 ファリサ 「質問 1 を浴 派と律法学者が び せ 8 ・一七以下、六・一一他)。 イエスを批判し始め、  $\mathcal{O}$ び せ 8 何とか 気

の、メシア(キリスト)としての歩みが、いっそう確かなものとなっていくことの証字架への道を歩むイエスの敵対者の攻勢が強くなっていくというより、イエスご自身 轢が、ここから、一段と激しくなっていく合図のようなものでありました。 ルカが、ここで、「し始めた」と書いたのは、じつは、イエスとその敵対ようとしたのは、ここがはじめではないからです(五・一七以下、六・一一 しと理解すべきです。 じつは、イエスとその敵対者との それは十

## 2 律法学者の問題

司や長老などと一緒 学者」に向けられ 承知のことです。 エスの時代は、 通して、民衆の生活に多大な影響をもっていた指導者グルー 日の箇所 でイ ユダヤの最高法院 なています。 になって、イ 判は、 律法の専門家、 1の専門家、律法学者というのは、申し上げているように、「律法の エスを十字架につけたということは、 (サンヒドリン) の構成メンバーも占め、 プです。新約の時代、イ 法の専門家」、 律法の解釈 皆様、 やがて祭 よくご などを

この 律法学者の 何をイエスは、 また、 どのように 1 工 スは、 批判してい る 0 で しょ

語訳、わざわいである」という言葉か、三回くり返されているので、少し分かりにくい言葉がつづいていますが、ここも、「律法の専門 にして整理することができます。 「律法の専門家も不幸だ それを手が かり 

そのも の表れ であったことは言うまでもありません。 その前に一つ、はっきりさせておくべきことは、 心しているという構図ではないのです。そもそも旧約の律法は、すべて神の のを巡ってではないということです。イエスが前に一つ、はっきりさせておくべきことは、イ として、イエスにおいても、律法学者におい ても、 律法批判をし、 エスと律法学者の対 第一に重んぜら 律法学者が ħ 立は、 るべ 御心 これ

うことは、 一なのです。 問題は、 ったり、 神の御心に従う、それに生きることでなければなりません。そのようになそれをどう理解し(解釈し)、どう実行するかということです。律法に従 曇らされたりすることがあってはならな 1  $\mathcal{O}$ です。 神に従うことが

て言わ 「あなたたち律 7 V 、ます。 法  $\mathcal{O}$ 専門家は不幸だ」 という言葉は、 以下 のような事態 に対

重荷を負わせながら、 エスは言わ れた。 「あなたたち律法の専門家は不幸だ。 自分では指一本もその重荷に触れようとしないからだ」 人に は背負いきれ な 回 V

という問題や、 関係することです。 らの言葉は、食卓に着くさい最初に問題になった、 安息日規定の順守の問題(六・六以下、 他)など、ほぼすべてのこと 食前に手を洗う・洗 わな V

儀なくされたのです。 生活することになります。一挙手一投足、違反するのではないか、罪を犯すのではなかぎりの義務の規定をつくりあげたのです。果たして人々はこうした規定に囲まれて かと恐れにとらえられ、 しくは申し上げませんが、 弱い良心は攻められ、 律法学者たちは、 根本的な不安の中で生きることを余 律法を守るという目的で、 考えうる

わいだと言わざるをえないのです。 ならないようにしないとしたら、律法の専門家は、 神に従い、 掟、言い伝え、慣習などによって、どこかに行ってしまうことになったら、そう 神との交わりの喜びに生きること、この本来のこと、第一のことが、 聖書の教師として、 まことにわざ

向けられます。 二つ目の 「あなたたちは不幸だ」は、 律法学者が、 預言者の墓を建てていることに

こうして、あなたたちは先祖の仕業の証人となり、それに賛成している。あなたたちは不幸だ。自分の先祖が殺した預言者たちの墓を建てているか あなたたちは墓を建てているからである(四七~四八節)。 るからだ。 先 祖 は

で、預言者が葬られていると伝えられている場所に、お墓や記念碑が派手に建てられこれは少し説明が必要かも知れません。歴史的背景として、当時、律法学者の指導 るということがあったようです。

同列に置き、おそらく、権威づけをしようとしたのでしょう。 律法学者は、 そうすることによって、民の尊敬の対象である預言者と、 自分たちを

くなかったからです。殺された預言者を殺した者たちが顕彰するのは欺瞞だとすれば、 の言葉に聞こうとしないあなたたち律法学者が、 しかしそれに対してイエスは鋭く批判しています。預言者は殺された人も多いので でなくて何であろうかと。 (その最後の例が、ゼカルヤ)、それは、預言者の語る神の言葉を人々が聞きた 預言者の墓を建てて顕彰するのも

## 3 教会の使命

三つ目の 「あなたたち律法の専門家は不幸だ」は五二節です。

あなたたち律法の専門家は不幸だ。知識の鍵を取り上げ、 入ろうとする人々をも妨げてきたからだ (五二節)。 自分が入らな 11 ば n

の真意に聞こうとしなかったことです。彼ら自身が、 ても、 ファリ ノサイ派、 他の人たちが神の言葉に聞こうとすることまで邪魔してならない 律法学者に共通してい るの は、 律法とその規則に拘泥 仮にそうであることを認めると Ļ  $\mathcal{O}$ は、  $\mathcal{O}$ 言 いう

までもありません。

わなけ です。 知識 れ で天の国を閉 それを人々から取り上げてはなりません。 ばならない知識です。 、神の道に歩むため  $\mathcal{O}$ 鍵を取り上げ」る、 ざす」と表現されています。知識とは、ここでは、 神の御心を知る知識です。神の言葉から与えられる知 の知識です。人間の知識ではありません。与えてもら とあります。 マタイでは . 天の国に入る・一三)、「人

わたって見てきました。 さて、ここまで、私どもは、 イ ・エス のファリサイ派批 判 律法学者批判を、 二週に

とを、いわば「しかける」ということは、 うにも思います。 .う印象を私どももったわけです。はじめに申し上げたように、イエスがこうしたここうした批判の、内容はともかく、それが始まったときのことは、かなり一方的と 私どもの イエスのイメージとは合わな ょ

ことです。 ファリサイ派批判、 かしこう考えたらどうでしょうか。 律法学者批 判の言葉を集めています。 福音書を書いたルカは、 何のために集めたか ここにイ 工 ス لح 11 よる . う

ということでは必ずしもあ スト ればならないことではないでしょうか。 りませんでした。そうではなくて、 ルカの思い イエスの痛烈な批判に当てはまることが、教会でも起こっていた、 者のこと、  $\mathcal{O}$ したがって、私どものことでもあったのです。ここに書い あ 0 りません。  $\mathcal{O}$ たんにイエス 、ルカ自身が生きていんにイエスの時代のフ しかしそれは、 11 つの時代も、 いる時代の教会のこと、ファリサイ派や律法学者 私どもも心 出てきて てある しな いた よう キリ では

どうか 律法学者に向けられた批判。他人(ひと)に厳しく要求し、自分は他人の重荷を軽く 愛することは不熱心。 すなわち、 するため指一本すら動かさないということ。本来イエスの弟子に求められていること、 つも私どもの問題でもあります。 ファリサイ派に向けられた批判。規則を守ることには熱心でも、正義を行 (一一・二八参照)。これらは、信仰と信仰の生活にかかわることとして、 神の言葉に耳を傾け、これを守る、そういう在り方を真剣に求めているか まるで神よりえらくなったような思い上がり。今日取り上げた V. 神を

と今回、そのように受けとめることができれば、 エスの言葉を、 いま私に、私どもに向けられた言葉として受けとめること、 まことに幸いです。 口

方に改めて慰めを祈ります。 さて今日は、二〇二一年、最後の礼拝を迎えています。今年も、個人的にも、 がにぎやかになるのは いろいろのことがありました。教会の大切な方々を何人も天にお送りしま 1 いのですが、私どもはさびしいものです。 ご関係  $\mathcal{O}$ 

した来年 日) (日 クリス  $\dot{O}$ 7 ハネ六・三七)という主イエスの言葉です。 、ス・メ 「年の 聖句」は、 ッセージでも紹介 イエスご自身のミッション〔使命〕はまさに私ども教会の カュ って共に 「わたし 歩ん したように  $\tilde{\mathcal{O}}$ でいきましょう。 もとに来る人を、わたしは決 『日々の聖句』(ロー 一人も失うことなく、 - ズンゲ して追い出さな 神の救 ミッ が 示 シ ヨ い

(二〇二一・一二・二六)